

La Parashá En El Bet Midrash: #29 Ajarei Mot

Levíticos 16.1-18.30; Haftara: Ezequiel 22.16, Amos 9.7-15

Por: José Otero – Etz Jaim

Prohibida su distribución sin el permiso de su autor, 2019.

“Una transgresión es una ruptura en el sistema y su orden...” The Thirteen Petalled Rose, p.42

La sección de la Torá que estudiamos esta semana tiene por nombre, Ajarei Mot – Después de la Muerte. Ello toma este nombre centrado en la continuación de los sucesos que dieron muerte a los dos hijos mayores de Aaron, Nadav y Abiu. El Creador aprovecha este suceso para enseñarnos como una alteración del orden natural del diseño divino puede traer la muerte sobre aquel que ejecuta tal acción¹. Pero no solo esto, sino que en esta porción se nos introduce el proceso de cubrir tal acción que durante el año del ciclo del tiempo cósmico del Creador se acumula. En clases anteriores discutimos como el cordero sacrificado en Pesaj corta la impureza y evita que el alma del humano sea erradicada para siempre. En el caso del cordero de Pesaj, queda en el individuo voluntariamente realizar el servicio. Todo el que realizó el servicio pertenece al colectivo salvado de la erradicación total.

Ahora, la Torá nos va a presentar otro concepto que gira alrededor de la vida del colectivo. Todos los miembros del pacto son miembros de este colectivo y cada uno como miembros del colectivo somos participantes de las bendiciones y sus consecuencias al igual que las maldiciones y sus consecuencias. La Torá nos dice que, si obedecemos las condiciones del convenio, cada uno de nosotros como miembros del colectivo gozaremos de abundancia y cercanía con el Creador en los tiempos señalados para tales fines. Sin embargo, si como miembros del colectivo fallamos en cumplir con las reglas establecidas, cada uno de los miembros del colectivo cargará con la consecuencia de esto. El Creador conociendo al humano y sus debilidades estableció por medio del precedente pasado un medio para limpiar el año (ciclo del colectivo). En esto consiste el concepto del día de Yom Kippur. Pero el día de Yom Kippur no es el fin en si mismo, sino que también este día se convirtió en el medio utilizado por el Creador para cubrir temporalmente las trasgresiones acumuladas en el colectivo. Dado que en los profetas leemos como el Bendito haría un bien aun mayor para todos los miembros del pacto. Pues en el rollo del profeta Isaías leemos;

Isaías 43:25 *Yo, Yo soy el que borro tus rebeliones Por amor de mí mismo, Y no me acordaré de tus pecados.*

אַנְכִי אֲנֹכִי הוּא מְחַה פְּשָׁעֶיךָ לְמַעַנִי וְחַטָּאתֶיךָ לֹא אֶזְכֵּר:

Es importante recalcar que, según el diseño divino, Yom Kippur es el día de la corrección, el día de tapar (cubrir) el daño causado por el colectivo a la creación y los creados durante el año cósmico y el daño causado al Santuario Cósmico, es decir, el orden Celestial. Levine en su comentario al libro de Levíticos nos dice que el propósito del ritual de Yom Kippur era remover y destruir la impureza. Las trasgresiones (pecados) de los sacerdotes y de los israelitas engendraban impureza. Esta impureza afectaba la relación del colectivo con su Creador, pero no solo con el Creador, sino que también con

¹ Este es uno de varios ejemplos de lo que se conoce como: Revelación Progresiva.

lo creado. La utilización de dos chivos dentro del ritual tenía como fin expresar el proceso de purificación que habría de alcanzarse para el colectivo en general. Comenta Levine;

“El objetivo principal de los ritos expiatorios como los establecidos en el capítulo 16 era mantener un santuario puro. Un santuario impuro, o contaminado, indujo a Dios a retirar su presencia de la comunidad israelita. Obviamente, la mayor amenaza para la pureza del santuario provino del sacerdocio mismo, cuyos miembros funcionaron dentro de sus sagrados recintos y que tenían la responsabilidad principal de su mantenimiento. El santuario también fue amenazado por transgresiones importantes de las leyes de pureza que involucran a toda la comunidad israelita o por el hecho de que los israelitas individuales no atendieron su propia purificación, por ejemplo, después de la contaminación por un cadáver. Esto ocurría porque tales impurezas graves se consideraron contagiosas y, por lo tanto, afectaron el santuario, que estaba ubicado dentro del área de asentamiento. Mientras persistía la impureza, Dios seguía ofendido, por así decirlo, y el peligro de su ira y posible alienación era inminente.” Levine, B. A. (1989). Levítico (p. 99). Filadelfia: Sociedad de Publicaciones Judías.

La Torá nos enseña que el lugar más sagrado del Tabernáculo es el recinto donde la comunicación Divina emanaba. Esto nos enseña que para que la comunicación divina pudiese darse era necesaria la pureza ritual. Ahora, es curioso que luego de la acción de Nadav y Abiu el Creador decretó que solamente una vez al año el Sumo Sacerdote podía entrar a este recinto y solo con el fin de purificar al pueblo. Para el Sumo Sacerdote Aaron este lugar es el recinto donde el realizaría el kippur de todo el pueblo. Por tanto, es para el Cohen Gadol la Torá que hemos de estudiar en esta Parashá;

Levítico 16:1-2 Después de la muerte de los dos hijos de Aarón, cuando se acercaron delante de YHVH y murieron, YHVH habló a Moisés. 2 **Y dijo YHVH a Moisés: habla a tu hermano Aarón que no en todo tiempo entre en el Santuario detrás del velo, delante del propiciatorio que está sobre el Arca, no sea que muera, porque Yo me muestro en la nube sobre el propiciatorio.**

וַיֹּאמֶר יְהוָה אֶל־מֹשֶׁה דַּבֵּר אֶל־אַהֲרֹן אָחִיךָ וְאֶל־יָבֵא בְּכָל־עֵת אֶל־הַקֹּדֶשׁ מִבֵּית לְפָרֶכֶת אֶל־פְּנֵי הַכַּפֹּרֶת
אֲשֶׁר עַל־הָאָרֶן וְלֹא יָמוּת כִּי בְּעֵנָן אֲרָאָה עַל־הַכַּפֹּרֶת:

Para Aaron y sus hijos poder entrar a el recinto más sagrado debían primero estar en estado de pureza ritual². Luego debía de hacer expiación por sí mismo y su familia antes de poder oficiar el ritual de Yom Kippur – Día de Expiación. Debemos recordar que un ritual es en si el medio establecido (en este caso) por la Deidad para lograr el fin determinado. La meta del Cohen era cumplir con el estatuto del día señalado. En el versículo 2 de este capítulo se nos dice que HaShem se presentará en la nube sobre el propiciatorio. La palabra para nube en hebreo es, *anan*. En el versículo se no dice que la Divinidad se manifestará en el propiciatorio por medio de una nube.

George Mendenhall en su libro; *Ancient Israel Faith and History*³, comenta que esta palabra en si no habla de una nube en el sentido conocido de ello. Sino que esta palabra habla de una emanación divina que revela, pero a la misma vez esconde a la Deidad. Entonces podemos comprender que lo que se está diciendo en este texto de Levíticos 16 es que YHVH se manifestara envuelto en una vestidura que revela Su Gloria, pero a la misma vez la reduce para que el que vea no muera.

Levítico 16:3-6 Con esto entrará Aarón en el Santuario: con un becerro para la ofrenda por el pecado y un carnero por holocausto. 4 Vestirá una túnica sagrada de lino y cubrirá su cuerpo con zaragüelles de lino. Estará ceñido con un cinto de lino y usará un turbante de lino (estas son vestiduras santas),

² Representado por la inmersión en las aguas y las vestiduras de lino. (16.4)

³ P.207

bañará su cuerpo en agua y después se vestirá con ellas. 5 Tomará dos machos cabríos de la congregación de los hijos de Israel para la ofrenda por el pecado y un carnero para el holocausto. 6 Y haciendo acercar el novillo como ofrenda por el pecado, Aarón hará expiación por sí mismo y por su casa.

Estos versículos describen el procedimiento para que el Cohen Gadol obtuviera la protección⁴ necesaria para el ritual del colectivo. Observemos que este ritual de purificación no quedaba en el Cohen Gadol solamente, sino que él debía realizar este ritual en representación de su familia. Si había manchas en su familia, él no podía servir en el Santuario en este día. Por ello era necesario que dentro del proceso de limpieza se incluyera la familia. En el libro de Zacarías 3.1-7 tenemos un ejemplo de ello donde los rabinos comentan que la acusación contra el sumo sacerdote Josué era por razón de sus hijos.

Levítico 16:7-8 Después tomará los dos machos cabríos y hará que estén delante de YHVH, a la entrada de la Tienda de Reunión. 8 Y Aarón echará suertes sobre los dos machos cabríos: una suerte por YHVH y la otra suerte por **Azazel**.

וַיִּתֵּן אֶהָרֹן עַל־שְׁנֵי הַשְּׂעִירִים גּוֹרְלוֹת גּוֹרְלוֹת אֶחָד לַיהוָה וְגּוֹרְלֵ אֶחָד לְעִזָּאֵזֶל:

¿Quién o que es Azazel? Existen diversas opiniones con respecto a este nombre. Rashi nos dice que Azazel;

“...designa a una montaña severa y dura, un precipicio muy elevado...”

Es importante recordar que Rashi fue un kabalista. Por tanto, en nivel peshá, Rashi bien pudiera estar hablando de un lugar en específico, un lugar alto y desértico. Sin embargo, Rashi siempre incita al estudiante a ir más allá de la letra.

El rabino kabalista Moisés ben Najman “Najmanides” comenta sobre Azazel lo siguiente;

*“La explicación esotérica de este asunto es el siguiente; Cuando los israelitas estaban en Egipto ellos tenían la tendencia a adorar otros dioses y ofrecían incienso⁵ y sacrificios a estos poderes que son los ángeles de las naciones. El Santo, Bendito es El, ordenó en Yom Kippur que enviemos un chivo al desierto para el ministro celestial que gobierna en los lugares desolados⁶. Estos lugares desolados están sujetos al atributo de estricta justicia y es este desierto el lugar ideal para Sama’el pues de él proviene la emanación de destrucción y desolación. Pues él es **la fuente del poder de las estrellas** de la espada, sangre, guerra, plagas, pleitos, heridas, división y destrucción. Él es el principal, es decir el espíritu que gobierna la esfera de Marte, y su porción dentro de las naciones es Esaú - Edom, el pueblo de las guerras.”*

Como podemos ver, Ramban relaciona a Azazel con el poder o los poderes envueltos en los astros, específicamente el planeta Marte como el principal de ellos.

En el *Pirke de Rabi Eliezer* leemos;

Sama’el dijo delante del Santo bendito es: ¡Soberano del universo! Tu me has dado poder sobre las naciones del mundo, pero sobre Israel no me has dado poder. El, le contesto: He aquí tendrás poder sobre

⁴ El sumo sacerdote debía hacer expiación por sí mismo antes de realizar la expiación colectiva

⁵ En el libro de Revelaciones el incienso está vinculado a la petición (oración) de los santos.

⁶ Estos lugares desolados aluden a las naciones. Este ministro es el Dragón en Revelaciones 12. Pablo dice que los gentiles estaban sin Dios en el mundo.

ellos en el día de Expiación si estos tienen sobre si pecados, pero si no, tu no tendrás poder sobre ellos. Por tanto, envíenle un regalo en el día de Expiación como está escrito; "Y Aarón echará suertes sobre los dos machos cabríos: una suerte por YHVH y la otra suerte por Azazel."

Con este comentario de Rabbi Eliezer podemos decir que lo que busca transmitir es la idea de que el Santo, bendito es, envía todas las iniquidades del pueblo a Samael para "saciar" su deseo de retribución sobre Israel quien es el colectivo. En la literatura de los Rollos del Mar Muerto, específicamente en el libro de Enoc que según los eruditos fue escrito para el tiempo del Segundo Templo se nos habla de Aza'el de la siguiente forma;

"Y Azazel enseñó a los hombres a hacer espadas, y dagas, y escudos y pectorales (de guerra). Y les mostró las cosas después de estas, y el arte de hacerlos: pulseras y adornos, y el arte de hacerlos. A subir los ojos y embellecer los párpados. Y piedras de elección, y todo tipo de tintes de colores. Y el mundo fue cambiado y hubo gran impiedad y mucha fornicación, y se desviaron, y todos sus caminos se corrompieron." (1 Enoch 8: 1-3)

Según esta literatura este ser espiritual llamado Aza'el es el causante de este mal aprendido por los humanos. Cuando analizamos el libro de Genesis en el relato del huerto podemos notar que dentro del huerto estaba una figura mítica que sedujo al humano a cambiar el propósito del lugar y el encuentro. Este relato en si pudiera estar aludiendo a Jerusalem y su vínculo con el Cosmos como el Templo del Altísimo. ¿Pero como es posible que dentro del Templo exista la posibilidad del mal? Eso es tema para otro momento. Entonces, ¿que o quien es Azazel?

Levítico 16:9-15 *Luego Aarón acercará el macho cabrío sobre el cual haya caído la suerte por YHVH y lo ofrecerá en ofrenda por el pecado. 10 Pero el macho cabrío sobre el cual haya caído la suerte por Azazel, será presentado vivo ante YHVH para hacer expiación sobre él, a fin de enviarlo al desierto como Azazel.*

Esta expiación expresa la remoción de la impureza y el traspaso de ella a un animal que seria enviado a Azazel. Esto es una especie de exorcismo. En los evangelios vemos algo parecido con el gedareno. Es importante recordar que la energía solo la puede erradicar aquel que creo la Ley – Torá de esta.

11 Entonces Aarón conducirá el novillo para la expiación, y degollando el novillo como ofrenda por el pecado, hará expiación por sí mismo y por su casa. 12 Después tomará el incensario lleno de brasas de fuego de sobre el altar delante de YHVH, y llenando sus puños de incienso aromático molido lo meterá detrás del velo. 13 Pondrá el incienso sobre el fuego en presencia de YHVH para que el humo del incienso cubra el propiciatorio que está sobre el Testimonio, para que no muera.

Este incienso luego se convertiría en símbolo de las oraciones, peticiones de los impuros.

*14 Enseguida tomará de la sangre del novillo y hará aspersion con su dedo sobre el propiciatorio, hacia el oriente, y con aquella sangre hará aspersion **siete veces** con su dedo delante del propiciatorio.*

Porque siete veces. Para responder esto necesitamos estudiar a profundidad los Rollos del Desierto de Judea, dado que ellos hablan mucho de la relación del siete con el cosmos.

15 Después degollará el macho cabrío de la ofrenda por el pecado que corresponde al pueblo, y meterá su sangre detrás del velo, y hará con su sangre como hizo con la sangre del novillo, haciendo aspersion sobre el propiciatorio y delante del propiciatorio.

Un chivo carga con las iniquidades y otro chivo cubre, borra la causa primaria de ello. Como dice el profeta;

Isaías 43:25 *Yo, Yo soy el que borro tus rebeliones Por amor de mí mismo, Y no me acordaré de tus pecados.*

Levítico 16:16 *Así hará **expiación** por el Santuario, a causa de **las impurezas** de los hijos de Israel y de **sus transgresiones**, por **todos sus pecados**. Y así hará también por la **Tienda de Reunión**, que habita con ellos en medio de su impureza.*

וְכַפֵּר עַל-הַקֹּדֶשׁ מִטְּמֵאֹת בְּנֵי יִשְׂרָאֵל וּמִפְּשָׁעֵיהֶם לְכָל-חַטָּאתָם וְכֵן יַעֲשֶׂה לְאַהֲל מוֹעֵד הַשְּׁכָן אֲתָם
בְּתוֹךְ טְמֵאֹתָם:

כָּפַר - Para cubrir, purgar, hacer una expiación, hacer la reconciliación, cubrir con tono.

...la Tienda de Reunión, que habita con ellos en medio de su impureza; *Esta fue la concesión hecha por Dios por su amor a Israel. Él permitió que su pueblo construyera una residencia terrenal para él, a condición de que su pureza se mantuviera estrictamente. En un sentido muy real, este fue el propósito principal de todo el ritual bíblico de Yom Kippur. Levine, B. A. (1989). Levítico (p. 105). Filadelfia: Sociedad de Publicaciones Judías.*

Con estas palabras de Levine podemos comprender que la idea de Yom Kippur es la preservación de la pureza para que la presencia Divina continuara habitando en el Santuario. El Santuario es un micro del Cosmos en general. Pero no solo eso, sino que también es una representación del cuerpo humano. El cuerpo y la conciencia humana esta conectada a la creación en general y ello es influenciado por en movimiento del Cosmos. Por ello, una trasgresión altera el perfecto funcionamiento y la perfecta armonía entre la Creación y el Tabernáculo del humano. Esto es sumamente importante para poder entender lo que el Señor Yeshua hizo por instrucción de el Altísimo.

Levítico 16:17-19 *Nadie podrá permanecer en la Tienda de Reunión desde que él entre en el Santuario para hacer expiación hasta que salga y haya hecho expiación por sí mismo, por su casa, y por toda la congregación de Israel. 18 Luego saldrá hacia el altar que está ante YHVH y hará expiación por él. Tomará parte de la sangre del novillo y de la sangre del macho cabrío y la aplicará sobre los cuernos del altar, todo alrededor. 19 Luego rociará sobre éste siete veces de la sangre con su dedo, y así lo purificará y lo santificará de las impurezas de los hijos de Israel.*

La purificación del altar expresa el borrar todas las impurezas que se le adhirieron por causa de las rebeliones. El Altar externo representa el punto de conexión entre el mundo físico con el mundo espiritual, ¡no lo olvides!

Levítico 16:20-22 *Cuando haya acabado de hacer expiación por el Santuario, la Tienda de Reunión y el altar, hará aproximar el macho cabrío vivo. 21 Aarón apoyará sus dos manos sobre la cabeza del macho cabrío vivo y **confesará sobre él todas las iniquidades de los hijos de Israel, así como todas sus transgresiones y todos sus pecados**; los depositará sobre la cabeza del macho cabrío y lo enviará al desierto por mano de un hombre destinado al efecto. “*

El verbo hitvaddah, desde la raíz y-d-h (o, v-d-h), significa "revelarse a uno mismo" y connota lo opuesto a la ocultación. Originalmente, el confesionario enumeraba los diversos pecados para exponerlos. Una vez aislado de esta manera, identificado por su nombre, los pecados podrían ser exorcizados. Los pueblos antiguos creían que el pecado, como la impureza, era una fuerza externa que se había adherido a ellos;

era necesario, por lo tanto, "expulsar" o separar los pecados. Este punto de vista se expresa en la redacción literal de una antigua oración conservada en Salmos 65: 4: "¡Todo tipo de pecados me han abrumado: eres tú, ¡Señor, quien los borrarás!"

Sin duda había una fórmula para el confesionario que se usaba en los tiempos bíblicos, aunque las leyes sacerdotales de la Torá conservan muy poco material recitacional. Una versión posterior del confesionario, todavía recitada en la liturgia judía tradicional, se conserva en Mishnah Yoma 4: 2f. Una confesión anterior se encuentra en Daniel 9: 4f. Levine, B. A. (1989). Levítico (p. 106). Filadelfia: Sociedad de Publicaciones Judías.

22 El macho cabrío cargará sobre sí todas las iniquidades de ellos hacia una tierra solitaria, y se le dejará ir en el desierto.

וְנָשָׂא הַשָּׂעִיר עָלָיו אֶת־כָּל־עֲוֹנוֹתֵם אֶל־אֶרֶץ גְּזֵרָה וְשַׁלַּח אֶת־הַשָּׂעִיר בַּמִּדְבָּר:

Levítico 16:23-25 Después entrará Aarón en la Tienda de Reunión y se quitará las vestiduras de lino que se había puesto para entrar en el Santuario, y las dejará allí. 24 Bañará su cuerpo en agua en un lugar santo y se vestirá sus vestidos. Saldrá y ofrecerá su holocausto y el holocausto del pueblo, haciendo expiación por sí mismo y por el pueblo, 25 y dejará consumir sobre el altar la grasa de la ofrenda por el pecado.

"Después de que el Sumo Sacerdote realizó todos los ritos de purificación y despachó al chivo expiatorio, se quitó las vestimentas de lino blanco, se bañó y se puso las vestimentas de oro. Luego sacrificó las dos ofrendas quemadas (una para él y otra para el pueblo), cada una de ellas compuesta por un carnero. Colocó las porciones de grasas de las dos ofrendas por el pecado, junto con las ofrendas quemadas, en el altar. Esas partes de las dos ofrendas por el pecado que no se quemaron en el altar fueron sacadas fuera del campamento y quemadas en cenizas." Levine, B. A. (1989). Levítico (p. 107). Filadelfia: Sociedad de Publicaciones Judías.

Levítico 16:29-30 Esto os será por estatuto perpetuo: En el séptimo mes, en el décimo día del mes, humillaréis vuestras almas y no haréis ninguna obra, así el nativo como el extranjero que peregrina entre vosotros. 30 Porque ese día se hará expiación por vosotros para limpiaros, y quedaréis limpios de todos vuestros pecados delante de YHVH.

Tradicionalmente se ha pensado que el día de Yom Kippur consiste en el día de recibir el perdón. Sin embargo, la evidencia de los textos nos muestra otra cosa. Yom Kippur es el día de la expiación, día donde el Cohen Gadol nos limpia ante YHVH.

Levítico 16:31-34 Será para vosotros shabbat solemne y humillaréis vuestras almas. Es estatuto perpetuo. 32 El sacerdote que haya sido ungido y consagrado para ser sacerdote en lugar de su padre, hará la expiación. Se vestirá las vestiduras de lino blanco, las vestiduras más santas. 33 Hará expiación por el Santuario; hará expiación por la Tienda de Reunión y por el altar, y hará expiación por los sacerdotes y por todo el pueblo de la congregación. 34 Esto tendréis por estatuto perpetuo: Que se haga expiación una vez al año por los hijos de Israel, a causa de todos sus pecados. Y él hizo como YHVH había ordenado a Moisés.

La Tora nos dice que debe haber un Cohen oficiando para que este ritual se pueda realizar cada año, pero no solo eso, sino que el mismo debe realizarse en el área designada del Santuario. Esto nos trae un gran problema, pues al presente no tenemos Santuario ni Cohanim...

Pero el Creador se adelantó a todo desde el principio, y la respuesta está en el Mesías.

¡Shabbat Shalom!